
Organizadores y autoridades  
declararon estar confiados en que el 
mal tiempo pronosticado no afectará 
el desarrollo de las presentaciones.

Concepción 
entregó los 
Premios 
Municipales y 
Vecino Destacado 
en un nuevo 
aniversario de la 
comuna 
CIUDAD PÁG. 11
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Ayuda a víctimas de 
violencia rural: $788 
millones se entregarán 
a través de Sercotec
Serán destinados a 21 casos de ciudadanos 
que hayan visto algunos de sus bienes 
materiales perdidos en algún atentado. La 
inversión será para recuperar camiones, 
automóviles o viviendas.
POLÍTICA PÁG. 4-5

Reconstrucción: 90% de las 
solicitudes de regularización 
de terrenos está autorizada

AVANCE FUE CONFIRMADO POR LA SEREMI DE BIENES NACIONALES DEL BIOBÍO

El Ministerio de Bienes 
Nacionales confirmó que existe 
un avance del 90% en la regulari-
zación de los títulos de dominio, 

respecto de terrenos afectados 
por los incendios forestales, 
durante la última temporada 
2022-2023. 

“Luego del cierre del proceso de 
regularización de emergencia 
para afectados por incendios 
forestales el 15 de septiembre 

pasado, se recibieron y se están 
tramitando 349 solicitudes de 
regularización en la Región de las 
cuales cerca del 90% están en 

condiciones de recibir subsidios 
del Minvu”, aseguraron desde la 
Seremi de BB.NN.   

Desde el Serviu aseguraron que continúan trabajando para consolidar proceso de recuperación.

CIUDAD PÁG. 6
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 15

En lo que fue probablemente la mañana más exitosa de la 
historia competitiva del país, la disciplina sumó tres oros 

panamericanos de la mano de los representantes regionales. 

El remo y una tradición que tiene a Biobío en el podio del deporte

DEPORTES PÁGS. 16-17

Llueve o truene: 
Octava versión del 
Festival REC va “sí  
o sí” durante este  
fin de semana

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: INCENDIOS: AUMENTA LA INQUIETUD EN LOS ALCALDES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA  
Director del Centro EULA UdeC

Se está discutiendo en el parla-
mento la nueva ley de presupues-
tos para el 2024. La propuesta para 
el financiamiento de la Ciencia es 
incrementar este en un 1,6% en re-
lación con el de 2023, es decir, un 
aumento neto de $8.420.575.000. 
Al asumir el presidente Boric, pro-
metió aumentar el presupuesto al 
1% del PIB para la Ciencia. Lo cier-
to es que la promesa está lejos de 
ser cumplida, y lo mismo pasó 
hace más de 20 años, cuando el 
entonces presidente Lagos hizo la 
misma promesa. Esto se condice 
con el nivel de desarrollo y rezago 

pobreza y el mejoramiento de los 
niveles de vida, así como la protec-
ción de los ecosistemas que susten-
tan nuestra vida y el mejoramien-
to de los procesos productivos. Es-
tamos al debe, y creo que en parte 
el mezquino incremento del finan-
ciamiento de la Ciencia también 
tiene una explicación allí. Es impe-
rativo comunicar la ciencia en una 
forma más efectiva, hacerla más 
cercana a las necesidades de la so-
ciedad, lo que en ningún caso sig-
nifica abandonar la investigación 

que se hace en áreas funda-
mentales del conocimiento, 

sino fortalecerla y generar ca-
denas de colaboración que per-

mitan relevar de mejor manera el 
aporte de la Ciencia al desarrollo.  

Si queremos avanzar en mejores 
niveles de vida y sostenibilidad, el 
aporte financiero que se realiza a 
esta actividad debiera ser mayor al 
actual y no solo provenir del esta-
do. El sector privado también po-
dría hacer un aporte significativo 
a esta noble actividad, que nos pue-
de llevar a un mejor nivel de desa-
rrollo como país. El desafío está 
lanzado, lamentablemente, desde 
hace décadas.

que muestra el país en variadas 
áreas. Además, el tema de la des-
centralización no se considera en 
el actual esquema de financiación.  

Las Universidades recogen en 
su mayoría el presupuesto de 
Ciencia, pues es allí donde se rea-
liza la mayor parte de la investiga-
ción en el país. Muchas reclaman 
un financiamiento basal para de-
sarrollar esta importante activi-
dad, pero lo cierto es que el país 
no tiene los recursos ni la volun-
tad de promover dicho finan-
ciamiento al sistema univer-
sitario. Las universidades 
evalúan su desempeño en 
investigación en el número de 
publicaciones científicas que los 
académicos e investigadores pro-
ducen en revistas que son indexa-
das por diferentes instituciones, 
pero lo cierto es que esta métrica 
es insuficiente para verificar el 
verdadero impacto que tiene esta 
actividad en el desarrollo de las 
regiones y el país.  

A mayores exigencias se requie-
re reflexionar sobre el desempeño, 
ahora traducido en impacto, que 
efectivamente mejore el bienestar 
de las personas, la reducción de la 

El desafío está 
lanzado, 
lamentablemente, 
desde hace décadas.

El Presupuesto  
para la Ciencia el 2024

CLAUDIA HURTADO  
Abogada

En general existe consenso, 
que la región del Bio Bio nece-
sita crecer y desarrollarse y ne-
cesita fortalecer y desarrollar 
su matriz productiva. Sin em-
bargo, vemos que a parte de la 
intención, en el último tiempo 
no se ven muchos avances, por 
el contrario estamos enfrentan-
do la “Crisis de Huachipato” , 
“Despido de trabajadores de Fo-
restal Arauco” , “La situación 
que enfrenta la Provincia de 
Arauco”, “La escasa reacti-
vación del comercio, post 
pandemia”, son algunas de 
las situaciones, que hoy 
afectan a nuestra región. 

El diagnóstico, es poco alen-
tador, pero como de los proble-
mas surgen oportunidades. Hoy 
tenemos la posibilidad de aunar 
esfuerzos para poder atraer in-
versión y lograr aportar al desa-
rrollo de nuestra región. 

Para fomentar la inversión, un 
aspecto crucial es revisar la ins-
titucionalidad, la legislación vi-

que se necesita. 
Hoy que en nuestra región del 

Bio Bio se habla de inteligencia 
artificial, de digitalización y se 
han dados luces de una Estrate-
gia Regional de Innovación, no 
podemos dejar espacio a la bu-
rocracia, al papeleo innecesario 
e ineficiente, hoy nuestra región 
del Bio Bio necesita avanzar, de-
sarrollarse, crecer y lo más im-
portante, atraer inversión.

gente, la función y atribuciones 
de los órganos competentes, el 
acceso al crédito que se necesi-
tan para llevar a cabo los proyec-
tos y encausar las acciones se-
gún lo que ha establecido la 
Agenda de Reimpulso Económi-
co, la Agenda de inversión y la úl-
tima agenda de Productividad.  

Lo anterior nos lleva a cen-
trarnos necesariamente, en lo 
que se ha denominado “La peri-
sología” un tema del cual pocos 

hablan y muchos debieran 
saber. Este tema, nos lleva 
a plantearnos el crecimien-

to de la región con una lógi-
ca acorde al Desarrollo Sosteni-
ble y el tan anhelado cuidado 
del medio ambiente. 

La oportunidad consiste en 
estudiar y definir, si los permi-
sos que actualmente se exigen 
mantienen los objetivos que se 
consideraron al momento de 
establecerlos, a preguntarnos 
si existe hoy una coordinación 
y comunicación, entre las dis-

tintos servicios e instituciones 
llamados a pronunciarse sobre 
una iniciativa particular. Es el 
momento de reflexionar y revi-
sar sobre los plazos de respues-
ta de cada uno de ellos, de ver 
si en los tiempos en que esta-
mos la Gobernanza es apropia-
da y por último, analizar para 
luego definir si la legislación 
que actualmente, existe es la 
que mejor regula cada permiso 

Permisología en  
la Región del Biobío

Una gran jornada se vivió en los 
deportes acuáticos en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz en la 
Región del Biobío. 

Nuevas medallas de oro se suman 
al Team Chile en estos Juegos Pan-
americanos 2023. Se trata de cuatro 
galardones para el equipo nacional 
durante una brillante jornada en la 
comuna del Gran Concepción. 

 
Felipe Bianchi 
@bianchileiton 
“Hermoso. Gritos de júbilo y aplausos en 
la sala de prensa del Estadio Nacional 
con cada uno de los tres oros de Chile en 
el Remo. Media hora inolvidable para el 
deporte chileno”. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
“Ayer bronce, hoy oro. Felicitaciones a las 
y los deportistas chilenos de remo, son 
tremendos. Y por cierto, al sobrino q nos 
dio tremenda emoción. Se logran cosas 
maravillosas cuando remamos todos 
para el mismo lado”  
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Como se esperaba, Medalla de Oro para 
Chile en San Pedro de la Paz. Alfredo e Ig-
nacio Abraham, Nahuel Reyes y Marcelo 
Poo ganan final del remo cuatro sin timo-
nel, pero no fue tan fácil”. 
 
IND Chile  
@INDChileOficial 
“¡Esas emociones que nos brinda el de-
porte! La alegría del triunfo del equipo fe-
menino de remo y, con la misma intensi-
dad, celebrando la victoria del bote mas-
culino...un ejemplo de trabajo y 
compromiso. Estamos felices con su ejem-
plo. #Santiago2023 #ChileCompite”. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“¡NOS ANOTAMOS OTRO ORO! Magda-
lena Nanning, Victoria Hostteter y Anto-
nia y Melita Abraham se imponen en 
remo y Chile suma su cuarto oro en #San-
tiago2023. ¡Que sigan las alegrías!”. 
 
Team Chile 
@TeamChile_COCH 
“¡OROOOOOOOO EN REMO! Las reme-
ras Antonia Liewald e Isidora Niemeyer 
(LW2x) aportaron el tercer oro para el 
Team Chile, luego de imponerse en el do-
ble ligero femenino. ¡T R E M E N D A S! 
#VamosTeamChile”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Mientras más se acerca la temporada de ve-
rano y aumenta la probabilidad de incen-
dios, se acrecienta la preocupación de las 
autoridades locales. 

Y es que el porcentaje de intencionalidad de los siniestros 
alcanza alrededor de un 60% de las ocurrencias de los mis-
mo, que investiga la Conaf. Esto acrecienta aun más el temor, 
principalmente de alcaldes y alcaldesas de la zona que pro-
yectan un periodo complejo para enero y febrero próximo. 

Es por lo anterior que alcaldes de la Región se reunie-
ron y le solicitaron a la Delegada Presidencial la presen-
cia de las Fuerzas Armadas en periodo de alerta preven-
tiva de incendios forestales, para así efectuar patrulla-
jes que permitan disminuir la ocurrencia de focos. 

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, dio cuenta de 
la respuesta de la Delegación sobre el tema y afirmó que 
“la petición de tener militares en la calle obedece también 
a una ley, entonces obviamente estando las condiciones 
para poder hacer esa petición, no nos cabe la menor 
duda que la Delegación Presidencial y el Gobierno sí lo 
va a ver”. Por su parte, el alcalde de Nacimiento, Carlos To-
loza, destacó que, durante la última temporada de emer-
gencia, “nosotros lo solicitamos antes. Yo fui enfático 
cuando estábamos en pleno incendio, el día 7 y 8, tenía-
mos 32 fuegos activos. Solicitamos que se declarara Es-
tado de Catástrofe y así pudieron salir los militares y ba-

Incendios: aumenta  
la inquietud en alcaldes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No normalicemos el estrés 
  
Señora Directora: 

El ajetreado día a día genera mu-
chas veces impacto en nuestro or-
ganismo, el cual envía señales que 
pasamos por alto. Una de esas se-
ñales es el estrés. 

Se describe como la respuesta fi-
siológica del cuerpo que activa va-
rios mecanismos de defensa para 
enfrentar situaciones percibidas 
como amenazantes o de mayor 
demanda. Esta respuesta es natu-
ral y es esencial para la sobreviven-
cia. Sin embargo, cuando esta res-
puesta natural ocurre de forma ex-
cesiva, se genera un agotamiento, 
ya que nuestro cuerpo no tiene los 
medios suficientes para restable-
cer el equilibrio, lo que da lugar a la 
aparición de síntomas físicos e in-
cluso enfermedades. 

Entre las señales que nuestro 
cuerpo puede manifestar durante 
episodios de estrés se observan: 
irritabilidad, ansiedad, dolor de 
cabeza, aumento de la presión 
sanguínea, malestares estomaca-
les, falta de energía, dificultad para 
concentrarse, dificultades para 
dormir, aumento o disminución 
del apetito, entre otros. 

La Organización Mundial de la 

Salud recomienda diversas activi-
dades para controlar el estrés, den-
tro de ellas: seguir una rutina dia-
ria similar, dormir al menos siete 
horas, mantenerse en contacto 
con personas significativas, llevar 
una dieta saludable, hacer ejerci-
cio de forma periódica y no estar 
tan pendiente de las noticias o re-
des sociales. Si dichas acciones no 
son suficientes, siempre es impor-
tante consultar a un profesional de 
la salud, ya que el estrés se asocia 
con enfermedades como depre-
sión y ansiedad. No normalicemos 
el estrés, hagamos un alto, nuestro 
cuerpo y mente lo agradecerán. 

 
Rocío Zúñiga Tapia-USS 
 
Formalizar a las Pymes 
 
Señora Directora: 

En el marco del mes de la educa-
ción financiera, valoramos positi-
vamente el esfuerzo de institucio-
nes gubernamentales que difun-
den los beneficios que trae para los 
emprendedores de nuestro país 
iniciar la formalización de las pe-
queñas y medianas empresas 
(PYMEs). 

Creemos firmemente que reali-
zar este proceso es esencial para 

el desarrollo de una idea de nego-
cio, junto con contribuir al creci-
miento económico de Chile, por 
lo que es necesario derribar los 
mitos en torno a éste, ya que la 
formalización es un proceso cada 
vez más sencillo y con ventajas 
significativas. 

Cuando una empresa se regis-
tra legalmente, puede acceder a 
una serie de beneficios tributa-
rios. Uno de ellos es poder acoger-
se al Régimen de Transparencia 
Tributaria (art. 14 D N°8), que per-
mite a las pymes quedar liberadas 
del pago del impuesto de primera 
categoría siendo sus propietarios 
los que deberán tributar con sus 
impuestos finales en base al resul-
tado tributario determinado por 
la empresa en base al flujo de caja 
percibido y pagado. 

Además, las pymes, bajo este ré-
gimen, quedarán liberadas de lle-
var contabilidad completa lo que 
significa que no estarán obligadas 
a confeccionar balances ni practi-
car inventarios entre otras venta-
jas. Estos son solo algunos de los 
beneficios, sin embargo, la lista 
suma y sigue y es necesario conti-
nuar difundiéndolos. 
 
Felipe Gormaz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

jamos a cinco focos después a dos, donde la situación se 
pudo controlar”. En tanto, la alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, dijo que es oportuno el despliegue del Gobier-
no que hubo anteriormente que lo destacamos con sere-
mis de enlace y ministros en terreno, lo que se va a man-
tener. “Debemos tener Estado de Excepción Constitucio-
nal. El año pasado dijimos que se debía decretar Estado 
de Catástrofe entre un incendio y otro”, indicó. 

Sobre la misma solicitud, la delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, explicó que “lo que se puede 
discutir es si esa legislación debe ser modificada o no, 
pero con la legislación que tenemos en este momento 
sólo podemos tener mediante estado de excepción a las 
Fuerzas Armadas generando labores que sean de preven-
ción o de seguridad interior”. Al parecer, lo solicitado por 
los jefes comunales es inviable. Sin embargo, esa inquie-
tud tiene un base cierta, que es el alto procentaje de in-
tencionalidad, lo cual, ciertamente, es necesario dismi-
nuir con un incremento en la vigilancia.

Sin embargo, esa inquietud tiene 

un base cierta, que es el alto 

procentaje de intencionalidad, lo 

cual, ciertamente, es necesario 

disminuir con un incremento en 

la vigilancia.

¡
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Ayuda a víctimas de violencia 
rural: $788 millones serán 
entregados a través de Sercotec 

CRÍTICAS DESDE FUNDACIÓN VÍCTIMAS DEL TERRORISMO 

Desde la Delegación Presidencial 
del Biobío, y tras una mesa de traba-
jo realizada junto a Delegaciones 
Presidenciales Provinciales, llama-
do “Comité Técnico Regional” -el 
cual analiza diversos mecanismos 
de ayuda para víctimas de violencia 
rural-, dieron a conocer que, tras la 
evaluación de 21 casos, se invertirán 
$788.850 millones para ayudar a ciu-
dadanos que hayan perdido algún 
bien en algún atentado. 

En palabras de la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, “este es 
un Comité Técnico que sesiona al 
menos dos veces al año justamente 
para poder entregar recursos a las 
víctimas de violencia rural. En este 
caso, son los recursos entregados a 
través de Sercotec, y hoy analiza-
mos 21 casos y se entregaron más de 
$700 millones a estas víctimas”. 

Agregó que los ciudadanos bene-
ficiados son “justamente las perso-
nas que se han visto afectadas por al-
gún tipo de atentado a algún bien, ya 
sea camiones, ya sea autos o vivien-
das, y por lo tanto, se les retribuye a 
través de Sercotec”. 

A pesar de la ayuda agradecida, 
desde la Fundación Víctimas del Te-
rrorismo en Chile señalaron que el 
llamado a la postulación del fondo 
fue muy acotado, por lo que varios 
afectados quedaron fuera de la ayu-
da estatal.  

 
Los casos beneficiados 

Según lo detallado por la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner, 
los casos evaluados y a los que se les 
otorgó el beneficio corresponden a 
hechos ocurridos entre 2022 y 2023, 
a lo que incluyó que si bien el Gobier-
no está poniendo todos los esfuerzos 
para entregar llegar lo más rápido 
posible con la ayuda, sin duda, la 
velocidad de la respuesta estatal si-
gue siendo un desafío. 

Sobre esto último, el delegado pro-
vincial de Arauco, Humberto Toro, 
explicó que a veces ocurren fenóme-
nos donde una persona resulta afec-
tada, por ejemplo, en la Provincia de 
Arauco, pero el ciudadano resulta 
ser de otra provincia o región, lo que 
también genera demoras en la res-
puesta estatal. “Cuando ocurren he-
chos entre una región y otra región, 
tenemos que mejorarlo”, dijo. 

La delegada Dresdner explicó que 
el presente beneficio será facilitado a 
través de Sercotec debido a la diferen-
ciación en la entrega de ayudas. Por 
ejemplo, en las Provincias de Arauco 
y Biobío, que es donde ocurren mayo-
ritariamente los hechos de violencia 
rural, hay centros de ayuda que reci-

FOTO: ALTO BÍO BÍO

Serán destinados a 21 casos de ciudadanos que hayan visto algunos de sus 
bienes materiales perdidos en algún atentado. La inversión será para recuperar 
camiones, automóviles o viviendas.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Este es un Comité Técnico que sesiona al menos dos 
veces al año justamente para poder entregar recursos a 
las víctimas de violencia rural”. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial.

ben a las víctimas y les entregan ayu-
da jurídica, psicológica, etc. 

Además de dicha ayuda huma-
na, “en los casos donde tienes ma-
quinaria destruida o donde tienes 
algunos bienes que son destruidos, 
son derivados a Sercotec. Sercotec 
hace todo el trabajo de análisis, les 
pide además que generen un pro-
yecto de cuánto va a ser la inversión 
en la que se va a autorizar estos re-
cursos, algunas prefieren recuperar 
los bienes, otras prefieren dedicar-
se a otros proyectos”, dijo Dresdner. 

El conducto regular para que las 
víctimas de violencia rural puedan 
acceder al beneficio estatal, consiste 

en que las mismas deben presentar-
se en los centros de apoyo a vícti-
mas, tienen que entregar la informa-
ción respecto del atentado corres-
pondiente -lo cual se debe 
comprobar-, adicionalmente, hay 
proceso de revisión de seguros y se 
avanza en el proceso junto a Sercotec. 

 
Sercotec 

Respecto a la ayuda informada, 
Oclides Anríquez, director regional 
de Sercotec, explicó que “nosotros 
lo que hacemos es revisar el caso, 
después trabajar con las víctimas y 
hacer el plan de negocios. Y lo que 
viene ahora es ya la autorización de 

los casos, proceder a la compra de 
los equipamientos en el caso de los 
camiones o lo que ellos hayan pedi-
do en su plan de negocios”. 

De forma aclaratoria, Anríquez 
explicó que no se pretende devolver 
todo lo que se perdió, “el criterio 
siempre es que nosotros queremos 
reactivar la economía (de la persona), 
o sea, si la persona perdió mucha 
plata, no le vamos a devolver todo, 
pero sí lo suficiente para que pueda 
reiniciar su actividad económica”. 

En ese sentido, y según explicó el 
director regional de Sercotec, hay un 
tope en el beneficio de inversión 
monetaria para las víctimas y co-

rresponde a un monto máximo de 
$60 millones. 

Por ejemplo, si un ciudadano pier-
de tres camiones en un atentado, y 
los tres cuestan $30 millones, se bus-
cará y se podrá recuperar el mismo 
número de naves. En ese sentido, la 
ayuda “dependerá del valor del ca-
mión. Pueden ser tres camiones, 
pero el valor de los tres pueden ser 
30 millones, entonces, vamos a tra-
tar de recuperar ese valor”, dijo Ocli-
des Anríquez.  

 
Fundación Víctimas del Terro-
rismo en Chile 

Ahora bien, una de las directoras 
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ejecutivas de la Fundación Vícti-
mas del Terrorismo en Chile, la 
cual tiene presencia en cinco regio-
nes del país, Solange Etchepare, 
explicó que si bien es una ayuda ne-
cesaria, el llamado para postular al 
fondo fue muy acotado e indicó 
que solo beneficia a aquellos que 
tenían alguna pyme o rubro econó-
mico, por lo que sigue haciendo 
falta una ley que ampare a particu-
lares de violencia rural. 

“Esa ayuda que va a través de 

Sercotec, (...) no es una ayuda 
que va para cualquier víctima de 
violencia rural ni para personas 
que hayan perdido sus casas o 
sus autos, (...) es una ayuda que va 
única y exclusivamente para per-
sonas que tienen pymes, o sea, 
pequeñas y medianas empresas, 
donde el atentado que se les haya 
hecho, les haya hecho perder al-
guna parte de su patrimonio o 
de sus equipos de trabajo”, dijo 
Etchepare. 

Junto a lo anterior, explicó que si 
a una persona “le devuelven $50 
millones en equipo o maquinaria, 
el afectado tiene que pagar por lo 
menos $10 millones para pagar el 
IVA. Entonces, es una ayuda, sí, es 
verdad, pero no es una ayuda para 
todas las víctimas, solo para quie-
nes tienen pymes y que estén fac-
turando”. 

La directora ejecutiva de la Fun-
dación Víctimas del Terrorismo 
en Chile explicó que si bien varias 

personas pertenecientes a la enti-
dad que dirige han sido y serán 
beneficiadas, “fue una ayuda he-
cha a última hora. A nosotros se 
nos avisó con tres días de antici-
pación antes que se cerrara el fon-
do, lo cual, digamos, a mucha gen-
te deja afuera”, tomando en cuen-
ta de que hay que generar el 
catastro y plan de negocios solici-
tado por Sercotec para poder pos-
tular de forma óptima. 

 

La solución solicitada por la 
Fundación 

Para Solange Etchepare, luego de 
acuñar de que a las personas natura-
les que se vean afectadas por un aten-
tado no se les devuelve nada, explicó 
que la solución que ve para amparar 
a las víctimas en general correspon-
de a “una ley de compensación, una 
ley por la cual el Estado Chileno, que 
ha privado a las personas de la segu-
ridad que la Constitución les otorga, 
(...) pueda compensar a esas personas 
o, en el caso de que fallezca, a los fa-
miliares de esas personas”. 

“Eso se presentó para el Gobierno 
de Sebastián Piñera y no quiso darle 
prioridad. También se presentó en 
este Gobierno con Gabriel Boric y 
tampoco se aprobó, pero eso es lo 
que falta. Una ley de compensación 
para que las personas que han perdi-
do todo su patrimonio, no tengan 
que estar buscando abogados y hacer 
demandas civiles para recuperar sus 
pérdidas”, dijo Etchepare.
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Vuelos Paquetes Hoteles Autos Seguros

Compra todo en un solo lugar

CA�AMA
ANTOFAGASTAAIR003

CONCEPCIÓN
VUE�A DIRECTO

Vuelos operados por LATAM. Al comprar en Oficinas LATAM Travel y Contact Center LATAM debes pagar un cargo por servicio de $19.000 CLP para vuelos dentro de Chile, US$47,6 entre Chile y Sudamerica, 
US$71,6 entre Chile y el resto del mundo o $19.040 CLP para otros destinos. Más información en https://www.latamairlines.com/cl/es/legal/cargos-por-servicio. Consulte por los cobros que aplican en su Agencia 
de Viajes. Ver condiciones de fechas y vuelos y otros términos en www.latam.com, Oficinas LATAM Travel y Agencias de Viaje. Las tasas son determinadas por autoridades competentes de cada país, y pueden 
cambiar su valor. Precio publicado en pesos chilenos, sujeto a cambio según fecha de compra. Revisa mayor información de nuestra política de flexibilidad en: https://www.latam.com/es_cl/mayor-flexibilidad/. 
Itinerarios pueden estar sujetos a cambios durante los próximos meses. Revisar más información en latam.com

¡Concepción ahora más
conectado con Chile!
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ACREDITACIÓN DE PROPIEDAD ES CLAVE

El Ministerio de Bienes Na-
cionales confirmó que existe 
un avance del 90% en la regu-
larización de los títulos de do-
minio, respecto de terrenos 
afectados por los incendios fo-
restales, durante la última 
temporada 2022-2023. 

“Luego del cierre del proce-
so de regularización de emer-
gencia para afectados por in-
cendios forestales el 15 de sep-
tiembre pasado, se recibieron 
y se están tramitando 349 so-
licitudes de regularización en 
la Región de las cuales cerca 
del 90% están en condiciones 
de recibir subsidios del Min-
vu”, aseguraron desde la Sere-
mi de BB.NN.   

 
Nacimiento 

Por su parte, el alcalde de 
Nacimiento, Carlos Toloza, 
afirmó que en su comuna cer-
ca del 40% de las familias afec-
tadas por los siniestros aún 
no tiene acreditación de pro-
piedad, lo cual les impide ac-
ceder a subsidios. En cuanto a 
la reconstrucción, tanto de vi-
viendas como de infraestruc-
tura productiva, esta ha avan-
zado de buena forma, según el 
jefe comunal y ya está en ple-
no proceso la construcción de 
casas definitivas.  

“Tenemos algunas vivien-
das que ya tienen un 90% de 
avance, la vivienda de emer-
gencia ya cumplió ese proce-
so. Sí, hay preocupación por-
que no todas las viviendas que 
fueron afectadas van a ser re-
puestas por la sencilla razón 
que no todos cuentan con los 
terrenos regularizados”, sostu-
vo el alcalde de Nacimiento. 

En ese sentido, para Toloza 
la incertidumbre es la respues-
ta que tendrán que entregar 
como municipio a la comuni-
dad, porque son ellos a quie-
nes acuden en primera instan-
cia los vecinos afectados.  

“No tienen los terrenos re-
gularizados. En algunos casos 
viven muchas familias, mu-
chas veces no tienen la pose-
sión efectiva, entonces eso ha 
demorado más el trámite por 
eso que nosotros hemos lla-
mado que nos den un poco 
más de tiempo para poder ir 
solucionando este tipo de pro-
blemas”, afirmó. 

Para Carlos Toloza el pro-
blema es que no cuentan con 

El 90% de las 
solicitudes de 
regularización de 
terrenos tras los 
incendios está en 
condiciones de 
recibir subsidios

la solución para este problema 
e hizo un llamado al Ministe-
rio de Vivienda para entregar 
una medida a esas familias. 
“Ellos perdieron hogares y no 
se pueden quedar para toda la 

vida con una vivienda de 
emergencia de 24 metros cua-
drados, se dice que es una vi-
vienda transitoria, entonces 
hay que buscar la fórmula para 
poder solucionarle el proble-

ma”, apuntó. 
De acuerdo al alcalde el por-

centaje podría cambiar ya que 
el municipio aún se encuentra 
en revisión. 

Desde BB.NN. indicaron 

 FOTO: SENAPRED

Así lo 
confirmaron 

desde Seremi de 
Bienes 

Nacionales. En 
tanto, el alcalde 
de Nacimiento, 

Carlos Toloza,  
expresó su 

preocupación 
sobre el tema. 

Desde el Serviu 
explicaron que 

continúan 
trabajando para 

avanzar  en el 
proceso de 

recuperación.

que, en el caso de Nacimiento, 
se ingresaron 33 solicitudes de 
regularización de propiedad 
de la cuales ya se han entrega-
do 6 títulos de dominio, y de los 
restantes 18 ya cuentan con 
resolución positiva para acce-
der a subsidios del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, ex-
pusieron desde la Seremi.  

 
Serviu 

Consultado el Serviu Biobío, 
por Diario Concepción, por so-
bre qué se hará específicamen-
te con estos casos, la entidad 
respondió que: “Sabemos que 
especialmente en el mundo ru-
ral es más habitual que las fa-
milias no tengan regulariza-
dos sus terrenos. Por ello, esta-
mos trabajando, en conjunto 
con Bienes Nacionales, para 
lograr que cada vez más fami-
lias afectadas por los incen-
dios del pasado verano, pue-
dan acreditar su propiedad”. 

Además la directora regio-
nal del Serviu, María Luz Ga-
jardo, estableció que “de esa 
manera podrán ser parte de 
los procesos que nuestro Mi-
nisterio ha establecido para 
otorgarles un subsidio, con el 
objetivo de reconstruir sus vi-
viendas”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAS VIVIENDAS DE  emergencia se 
entregaron a todos los afectados, pero 

las definitivas sólo son para quienes 
sean dueños de los terrenos. 

33 familias en Nacimiento solicitaron 
regularización de terrenos, y hasta el 
momento 24 podrán hacer el trámite.  
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Letreros luminosos:  
vecinos y especialistas valoran 
próximo apagado nocturno 
por salud física y mental

FUE CONFIRMADO POR EL GOBIERNO

Vecinos del centro de Concepción 
valoraron la nueva ley sobre el pró-
ximo apagado nocturno de las plata-
formas publicitarias con tecnología 
LED. Cuestión que se basa en el be-
neficio para la salud mental y física 
de la población. 

En detalle, se regulan los avisos y le-
treros publicitarios para disminuir 
los impactos negativos que pueden 
generar a las personas al, por ejemplo, 
afectar el sueño, de acuerdo a lo infor-
mado por el Gobierno. 

La propia ministra del Medio Am-
biente, Maisa Rojas, comentó en su re-
ciente visita a la Región del Biobío 
que esta norma existía para regiones 
nortinas del país con objetivo de pro-
teger la observación astronómica.No 
obstante, desde el 18 de octubre rige 
para todo Chile con dos nuevos obje-
tivos: las personas y la biodiversidad. 

“La luz blanca incide en el ciclo del 
sueño, por lo tanto, tiene un efecto 
en la salud.Lo más práctico y visible 
es que a un año de su implementa-
ción, es decir, en octubre del próxi-
mo año, vamos a ver que los letreros 
luminosos de LE se van a tener que 
apagar entre las 12 de la noche y las 
7 de la mañana”, explicó la secreta-
ria de Estado. 

Sin embargo, la presidenta de la 
Junta de Vecinos N°16 de la Remode-
lación Paicaví, Rosana Neiman, des-
taca que la colocación de estas publi-
cidades no les ilumina de frente e in-
dica que no conoce de mayor 
afectación, a pesar de haber cuatro le-
treros de este tipo alrededor de la ro-
tonda Paicaví.  

“Ningún vecino ha presentado re-
clamos hacia mí”, señala. Sin embar-
go, enfatizó en que “si esto genera da-
ños, es bueno que se regule. Pero debe 
venir de la mano con mejoras en ilu-
minación, que lo estamos esperando 
hace un tiempo. Si esto se apaga y 
queda la población más oscura, sería 
un peligro por la delincuencia”. 

Quien sí se siente directamente 
afectado es Carlos Herrera, quien 
vive en un edificio de la misma in-
tersección. “Desde mi departamen-
to veo dos y nos afecta mucho, es 
muy complejo. Es demasiada luz 
durante la noche y uno se tiene que 
acostumbrar”. 

Herrera dice que la complicación se 
produce principalmente durante el 
fin de semana “cuando más uno quie-
re descansar. Vivo en un segundo piso 
y nos gusta mirar bastante por el bal-
cón pero, hasta que aparecieron, eso 
se limitó y hay que cerrar las cortinas. 
Perjudica el estándar de vida que te-
nías. Si hay una normativa vigente, es-
pero que se cumpla porque ha sido 
tema en reuniones pero no se sabe a 
quién reclamar”, sentencia.   

Cabe destacar que, por ejemplo, tan-
to en Paicaví como en Los Carrera 
existen diversos avisos electrónicos, 
pero la mayoría están instalados en 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Habitantes cercanos a la 
rotonda Paicaví están de 

acuerdo con la nueva 
normativa e incluso 

manifiestan daño a la 
calidad de vida. 

UNO DE LOS DISPOSITIVOS ubicados en Paicaví  con Los Carrera.

duda afectará en su aprendizaje y ca-
lidad de vida”.  

“Además, esto se hace aún más 
complejo para niños o adolescentes 
autistas que presentan fotosensibili-
dad visual, la cual genera molestia 
cuando se expone a luces intensas, 
que parpadean, o que tienen cam-
bios muy bruscos de iluminación”, 
describe la también colaboradora 
académica de la UdeC. 

De acuerdo con lo anterior y desde 
el punto de vista del bienestar de ma-
yores de edad, el doctor Sergio Juica, 
neurólogo de adultos del Hospital Clí-
nico Regional y de Clínica Biobío, ade-
más de académico de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Con-
cepción, generar una medida como 
ésta “es un tremendo avance, porque 
se basa en la evidencia disponible de 

que disminuyendo la contaminación 
lumínica en las ciudades, sobre todo 
las grandes que tienen muchas pan-
tallas, puede mejorar la calidad del 
sueño de la población”. 

Las recomendaciones de los do-
centes son, entonces, evitar exponer-
se a pantallas o disminuir su uso in-
cluso durante el día, además de apa-
gar la mayor cantidad de luces 
durante la noche. Para esto suman 
que es posible utilizar cortinas que 
bloqueen la luz exterior y usar antifa-
ces, en caso de tolerarlos. Finalmen-
te, informarse para generar una co-
rrecta higiene del sueño, proceso que 
incluye cantidad y calidad del des-
canso nocturno.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

na que nos permite, entre otras cosas, 
conciliar el sueño. Si dormimos mal 
aumenta el riesgo de estrés, ansiedad 
y depresión”, describe Cabrera.  

Y agrega que un mal dormir  pue-
de disminuir el crecimiento de los ni-
ños, además de la existencia de “evi-
dencia que indica que dormir con lu-
ces encendidas aumenta el riesgo de 
miopía, y que exponerse a algunas lu-
ces brillantes podría favorecer crisis 
epilépticas”. 

Estefanía Narváez, profesora dife-
rencial y máster en educación espe-
cial, califica esto como “una buena 
medida” y complementa que de 
acuerdo a algunas investigaciones las 
luces LED y de pantallas artificiales 
efectivamente pueden ocasionar pro-
blemas en el sueño, dolor de cabeza 
e incluso irritabilidad, “lo que sin 
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sectores cuyas únicas construcciones 
alrededor son locales comerciales. 

 
Especialistas 

Académicos de diversas áreas con-
fluyen en los peligros que genera todo 
tipo de luz artificial debido a compo-
nentes ultravioletas y azules, y lo po-
tencialmente dañinos que son estos 
elementos. 

Para Sergio Cabrera, psiquiatra y 
docente del Departamento de Psi-
quiatría y Salud Mental de la Uni-
versidad de Concepción, es “una 
excelente medida” que exista regu-
lación al respecto ya que favorece 
una mejor salud de toda la pobla-
ción, especialmente de niños, niñas 
y adolescentes. 

“La oscuridad es fundamental para 
la liberación de melatonina, hormo-
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Una mirada distinta en la Provincia 
de Biobío: Laguna La Señoraza

EN ZONA URBANA

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

Es uno de los puntos más 
importantes de la comuna de 
Laja. Destaca la presencia de 

nidos y aves.

EL ANFITEATRO en la costanera sur.

PATOS JERGÓN en La Señoraza.

BOTES SIN MOTOR sobre la laguna.

HUMEDAL junto a la laguna.

Ciudad
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 AGREGÓ QUE NUEVAS TECNOLOGÍAS PERMITIRÁN DAR UN SALTO EXPONENCIAL EN LA CALIDAD DEL SERVICIO

En el mundo de los micreros de la 
zona es conocido como uno de los 
dirigentes que hacen oír su voz. Y es 
que representa a una de las organi-
zaciones gremiales  que agrupa a los 
propietarios de máquinas de la lo-
comoción colectiva en la zona. 

Se trata de Alejandro Riquelme, 
presidente de la emblemática Aso-
ciación Provincial de Dueños de Ta-
xibuses de Concepción, quien  con-
firmó que pese a lo estrecho de los 
tiempos, su organización y el gremio 
en general, están por avanzar junto 
a la autoridad en poner en marcha 
una nueva regulación para el sector, 
mucho más exigente por cierto, de-
nominada Perímetro de Exclusión.   

“El Perímetro debe entrar en fun-
cionamiento antes de fin de año. 
Estamos en los últimos ajustes de 
garantías, de los seguros de vida del 
conductor. Estamos en las últimas 
negociaciones con la compañía que 
ha va proveer las pólizas para em-
pezar a evaluarlas, o sea, comprár-
selas y que se pueda entregar al Mi-
nisterio, pero sí, Perímetro vamos a 
tener”, aseguró. 

Y es que pese a lo que se suele sos-
tener, entre los principales empre-
sarios del transporte público de la 
zona existe la convicción de la ur-
gente necesidad de modernizar el 
sector, y generar mejores condicio-
nes para las miles de personas que 
a diario se movilizan por el Gran 
Concepción, en sus taxibuses.  

“Creo que los tal como lo he dicho 
antes, se merece Concepción una 
nueva regulación de transporte pú-
blico. Vamos a tener más acotada la 
frecuencia, el usuario va a poder 
usar esta aplicación de Red Regio-
nal para saber dónde viene el bus, a 
la hora que termina, a la hora que 
pasa y  además también saber a qué 
hora parte el primer servicio y a qué 
hora termina, lo que es muy impor-
tante. Eso te da predictibilidad, que 
las personas sepan, que no estén 
en el paradero con la duda de si pa-
sará o no pasará. No, al revés, certe-
za de el paso del bus”, explicó el di-
rigente gremial.  

 
Tarifa electrónica 

Como en otros áreas de la econo-
mía, en el transporte de pasajeros, 
la tecnología ha ido rápidamente in-
troduciendo cambios al mercado y 
lo cierto es que hace más de una dé-
cada que en el Gran Concepción se 
ha estado analizando la posibilidad 
de implementar el pago de la tarifa 
mediante sistemas digitales, dejan-
do de lado el pago con efectivo. 

En este sentido, Riquelme, tam-
bién afirmó que tal como ya ocurrió 
en el transporte público de Chillán 
y Chillán Viejo, en algo más de un 
año, habrá pago electrónico de ta-
rifa en nuestra zona, por lo que pro-
bablemente habrá recaudo electró-

Presidente de histórico gremio 
de taxibuses de la zona confirma 
que se sumarán a nueva regulación
Alejandro Riquelme, líder de la Asociación Provincial de Dueños de Taxibuses de 
Concepción, señaló que además de sumarse al Perímetro de Exclusión están  
trabajando para tener tarifa electrónica a fines de 2024, y buses eléctricos en 2025.

nico y meses después habrá varias 
decenas de buses eléctricos circu-
lando por las comunas de Concep-
ción, Talcahuano, Hualpén, Chigua-
yante, Hualqui, Penco y el servicio 
Concepción - Tomé.    

“En la tarifa electrónica, en el re-
caudo electrónico, estamos traba-
jando con el gobierno. Ellos nos han 
presentado una Carta Gantt para 
que nosotros también la evalue-
mos. La estamos evaluando, vamos 
a prestar la nuestra, pero también, 
el sistema de recaudo demora sobre 
el año, el año dos meses. O sea, oja-
lá llegarán juntos, pero creemos que 
el recaudo debería estar a fines de 
2024 de acuerdo a como estamos 

trabajando. Podría haber una dife-
rencia de poquitos meses entre el 
recaudo electrónico y después los 
buses eléctricos que será una mo-
dernización sustancial para el 
transporte regional”, estimó el pre-
sidente de la Asociación Provincial 
de Dueños de Taxibuses.  

 
Cambio en el negocio 

Y en esta misma perspectiva de 
renovación y cambio en la industria 
del transporte público de pasaje-
ros, la digitalización del pago de la 
tarifa permitirá entre otros aspec-
tos, conocer cuánto es exactamen-
te lo que producen las máquinas a 
diario, porque desaparecerá la “pe-

cera” y ahora el control de cuánto se 
recaudó se hará de manera centra-
lizada, recogiendo cada paso de tar-
jeta por el validador que estará en 
cada una de los buses a contar de fi-
nes de 2024, logrando así cumplir 
con una anhelada aspiración de los 
dueños de taxibuses. 

“Yo creo que el recaudo electró-
nico te va a mostrar cuánto produ-
ce la industria del transporte públi-
co porque esta es una industria, in-
dependiente de que seamos 
empresarios individuales, es una 
industria de transporte público. 
Entonces, creo que es importante 
para evaluar futuras inversiones, 
tener cuánto produce el transpor-

te público, yo creo que eso el recau-
do electrónico lo va a traer, lo va a 
dejar y todo como también tene-
mos que ver nuevas condiciones 
laborales para nuestros conducto-
res. O sea, hay que evaluar las dos 
cosas, pero sí es importante saber 
cuánto produce la industria del 
transporte público”. 

 
Plazos Perímetro 

Hay que recordar que el ministe-
rio de Transportes, a través de su au-
toridad regional, el seremi Héctor 
Silva, ha insistido en poder iniciar lo 
antes posible la marcha blanca de 
la nueva regulación para el trans-
porte público local. 

De hecho, la aspiración era poder 
iniciar en octubre o a más tardar el 
1 de noviembre, dado que los actua-
les contratos vencen el 31 de di-
ciembre. Tras esa fecha, las líneas no 
podrán circular sin que hayan fir-
mado los nuevos contratos, es decir, 
su incorporación al denominado 
Perímetro de Exclusión.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“Podría haber una diferencia de 
poquitos meses entre el recaudo 
electrónico y después los buses 
eléctricos que serán una 
modernización sustancial para 
el transporte regional”.

Alejandro Riquelme, presidente de la 
Asociación Provincial de Dueños de Taxibuses 
de Concepción. 

FRASE



Ciudad
10 Diario Concepción Miércoles 25 de octubre de 2023

Seguridad en los Panamericanos: 
Carabineros despliega más de 200 
efectivos para plan de contingencia

REFORZAMIENTO DE PERSONAL

Los juegos Panamericanos y Pa-
rapanamericanos Santiago 2023 
han llamado mucho la atención a 
los habitantes de la Región del Bio-
bío, considerando que dos compe-
tencias del evento tienen como es-
cenario principal a la Laguna Gran-
de de San Pedro de la Paz.  

Para esta competencia interna-
cional se establecieron protocolos 
para atender las necesidades de se-
guridad tanto para las delegacio-
nes como para los vecinos de la co-
muna. De igual manera se coordina-
ron cambios en el tránsito para 
beneficiar al público que quiera 
asistir a observar los juegos. 

 
Laguna Segura 

La seguridad dentro y fuera de 
los juegos está a cargo de Carabine-
ros de Chile, quienes se han encar-
gado de gestionar la seguridad y 
tránsito de los deportistas y sus 
equipos, además de la protección en 
el sector de la Laguna Grande. 

El mayor Juan Carrasco, comisa-
rio de la 6ta comisaría de San Pedro 
de la Paz indicó que “hay más de 
225 Carabineros desplegados en ser-
vicio de los Panamericanos y Para-
panamericanos, que trabajan desde 
el aeropuerto, cuando llegan las de-
legaciones, hasta los hoteles, donde 
también hay personal de custodia”. 

“Han venido oficiales que desde la 
Academia de Ciencias Policiales en 
Santiago y la Escuela de Suboficia-
les de Carabineros, junto a personal 
que trabaja en drones. Además, fun-
cionamos con el personal desplega-
do que pertenece propiamente a la 
Prefectura de Concepción y de Tal-
cahuano”, agregó el comisario. 

“Un gran despliegue policial, que 
protege las competencias donde se 
está representando a nuestro país. 
Igualmente, mientras se cuidan los 
espacios de los Panamericanos, no 
se han descuidado los servicios pre-
ventivos en la comuna de San Pedro 
de la Paz ni ninguna de las otras co-
munas que están involucradas, 
como Concepción y Talcahuano”, 
concluyó. 

 
San Pedro de la Paz 

La situación de los vecinos no ha 
sido afectada de gran manera, ya 

El sector de la Laguna Grande de San Pedro de la Paz, hasta ahora, no ha registrado 
inconvenientes en el tránsito o de otra índole.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que no se han formado grandes con-
gestiones de público a las afueras 
del recinto provisorio. Así lo expre-
san los habitantes de la comuna. 

Lorena Ferrer, vecina del sector 
Laguna Grande dijo que “se ve har-
ta seguridad y muchos Carabinero, 
en cuanto al tránsito, me fijé que 
cambiaron la ruta de los micros para 
que la gente pueda tener mejor ac-
ceso, yo creo que también ha favo-
recido para que venga más gente”. 

“Igual noto que no anda mucha 
gente y siento que para estas premia-
ciones, han asistido pocos espectado-
res, la organización podría dejar que 
nos acercaremos un poco más a la 
premiación porque creo que queda 
mucha gente viendo el evento desde 
fuera y muy lejos”, concluyó. 

En un carácter similar, el matri-
monio de Carlos Delgado y Edith 
Velásquez, expresaron que eventos 
así de importantes a nivel interna-
cional deberían tener mayor cer-
canía con los locales, de manera 
que el país se sienta partícipe de 
las actividades, y poder compartir 
con quienes representan a todos 
los chilenos y poder brindarles apo-
yo, gritando sus victorias y acompa-
ñando en las derrotas. 

Igualmente expresaron que es-
tos eventos deberían ser más ma-
sivos, y traer comitivas de distintos 
colegios para incentivar el depor-
te y acercar a los más jóvenes al 
mundo del deporte para evitar el 
sedentarismo.  

Destacaron que (ellos) a pesar de 

ser personas mayores, se mantienen 
activos, realizando caminatas y 
trekking. Basados en sus experien-
cias insisten que acercar a los niños 
a estos eventos fomenta una cultu-
ra del deporte que sirve para que 
crezcan de manera saludable.  

 
Negocios 

En cuanto a los negocios presen-
tes en San Pedro de la Paz, con la 
realización de los juegos Panameri-
canos se esperaba que aumentaran 
las ventas por la llegada de más pú-
blico al sector de la Laguna Grande. 
En la práctica, los locales cercanos 
al espacio expresaron lo contrario. 

Renato Vásquez, Gerente de Bur-
ger Bar San Pedro de la Paz, mani-
festó que las ventas por los Pan-

americanos se han mantenido igual 
que en periodos normales. Si bien 
han visto a personal asistente de 
los juegos, no han registrado un au-
mento en las ventas, y éstas se man-
tienen dentro de la normal. 

Jhon Perea, trabajador de Kami 
Sushi, marcó la diferencia entre fe-
chas como el 18 de septiembre pasa-
do con la realización de los juegos 
Panamericanos. Perea indicó que 
para esta ocasión se planificaron, 
pero no ocurrió una llegada masiva 
a las inmediaciones de la laguna, por 
lo que las ventas no crecieron y pre-
paraciones de comida han sido de-
sechadas por la falta de comensales.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Concepción entregó los Premios 
Municipales y Vecino Destacado 2023

NUEVO ANIVERSARIO DE LA CIUDAD

En el marco del aniversario 473 
de Concepción, el municipio local 
rindió homenaje a un grupo de ve-
cinos penquistas con los ya tradi-
cionales Premios Municipales y 
Vecino Destacado. 

En la versión 2023 las condeco-
raciones fueron para Modesto Ver-
gara Herrera, como Vecino Desta-
cado. Vergara es presidente de la 
Junta de Vecinos Población Ríos 
de Chile, coordinador de las jun-
tas de vecinos y comités de adelan-
to de Nonguén y presidente del 
Consejo de Desarrollo del Centro 
de Salud Familiar de Villa Non-
guén, representante de una zona 
urbana de 15 mil habitantes. Fue 
postulado por la Universidad del 
Bío-Bío (UBB). 

“Es algo que nunca esperé, una 
distinción de esta magnitud, más 
aún siendo que la postulación vie-
ne desde la UBB, por el trabajo 
que hemos hecho juntos desde 
hace muchos años”, expresó, tras 
recibir la Medalla al Mérito Penco-
politano René Louvel Bert. 

Entre los galardonados destacan 
investigadores de la Universidad de 
Concepción. Álvaro Ortiz, alcalde 
penquista, dijo que “creemos que los 
reconocimientos a las personas deben 
hacerse en vida”.

 
Artes y Ciencias Sociales 

En tanto el Premio Municipal 
de Artes fue para  Roberto Cartes 
Montoya, docente e investigador 
de la Universidad de Concepción, 
y quien fue postulado por unani-
midad del Consejo de la Facultad 
de Humanidades y Arte de la 
UdeC. 

“Siento satisfacción. Me dedico 
básicamente a la docencia de la in-
vestigación en Artes Visuales y en 
los últimos años he tratado que mi 
trabajo se vincule con la comuni-
dad”, comentó.  

El Premio Municipal en Cien-

cias Sociales fue para  Carlos Mu-
ñoz Labraña, postulado por el 
Centro Social y Cultural Juan An-
tonio Ríos de Concepción con res-
paldo de representantes de 15 ins-
tituciones de educación y de ra-
diocomunicación de Concepción, 
del resto del país y del extranjero. 

“Lo recibo con alegría pero tam-
bién con humildad porque creo 
que de alguna manera es un ali-
ciente que no sirve para seguir 
trabajando y para seguir investi-
gando y para seguir aportando a 
nuestro territorio”, manifestó Mu-
ñoz, quien desde 2011 se desem-
peña como académico en la Fa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

en Ciencias recayó en Osvaldo 
Ulloa Quijada. Su postulación es-
tuvo a cargo de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas 
de la Universidad de Concepción.  

En su representación, la vice-
rrectora de Investigación y Desa-
rrollo de la UdeC, Andrea Rodrí-
guez, expresó que “para Osvaldo 
Ulloa esto es un reconocimiento 
que lo alegra mucho, la verdad es 
que se siente honrado de lo que re-
cibió y principalmente porque por-
que viene de de la ciudad donde él 
vive y él ha tratado de aportar”. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, destacó que “siempre se 
lamenta cuando a una personali-
dad se le reconoce al fallecer. No-
sotros creemos que los reconoci-
mientos a las personas deben ha-
cerse en vida y por eso realizamos 
un proceso de convocatoria, pos-
tulación y selección para distin-
guir a quienes aportan a la cons-
trucción y desarrollo de nuestra 
ciudad desde distintos ámbitos”.

cultad de Educación de la Univer-
sidad de Concepción y es miem-
bro asesor del Consejo Nacional 
de Acreditación. 

 
Investigación Aplicada y 
Ciencias 

Rubén Ananías Abuter recibió 
el Premio Municipal en Investi-
gación Aplicada. Ingeniero de Eje-
cución en Maderas de la UBB, Ma-
gíster en Ciencias Forestales de 
la Universidad de Chile y Doctor 
en Ciencias y Tecnologías Indus-
triales de la Universidad de Nancy, 
Francia. Desde 1986 es académi-
co en el Departamento de Ingenie-
ría en Maderas de la UBB, y fue 
postulado por la misma casa de 
estudios. 

Para Ananías “es fruto de un tra-
bajo en equipo de muchos años en 
el que hemos avanzado, fundando 
las bases del conocimiento, parti-
cularmente para el mejoramiento 
de especies de difícil secado, espe-
cie maderera de difícil secado para 
poder introducirlas en la industria 
nacional tal como el eucalipto”. 

Finalmente, el Premio Municipal 

M.Contreras/ N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl
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$1.000 millones es el costo, 
aproximado, de cada 
versión del REC, de 
acuerdo al gobernador.

SERÁN UBICADOS AL INTERIOR DEL TEATRO 
BIOBÍO TRAS PRONÓSTICO DE LLUVIAS

Festival REC  
sumará feria con 
75 emprendedores

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Contemplan 
emprendedores, artistas y 

artesanos provenientes 
de las tres provincias de la 

Región, quienes trabajan 
materiales orgánicos 

como los de apicultura y 
cosmética. 

A días para la realización del Fes-
tival REC (Rock en Conce), agen-
dado para este 28 y 29 de octubre, la 
producción del evento entregó de-
talles para la versión 2023 que inclu-
ye nuevos escenarios, feria de em-
prendedores, un “punto violeta” y la 
medición de la huella de carbono, 
entre otros.   

“La Feria REC es una iniciativa 
convocada por el Servicio Nacio-
nal de Turismo, Sernatur, el Gobier-
no Regional del Biobío (Gore), la Se-
remi de las Culturas, el Instituto Re-
gional de Administración de 
Empresas (Irade), y es producida 
por el equipo del Teatro Biobío, cuyo 
objetivo es visibilizar a 75 empren-
dedores, artistas, artesanos y arte-
sanas de la Región mediante un es-
pacio de exhibición en distintos sec-
tores al interior del teatro Biobío 
producto del clima, venta de sus 
productos y creaciones. Buscamos 
que la inversión del público se que-
de en la Región, en el transporte, en 
los restoranes y en los emprendi-
mientos”, explicó la directora ejecu-
tiva del Teatro Biobío, Francisca 
Peró.  

A su vez, Pero detalló que “la fe-
ria se compone por 66 stands y ofre-
ce diversos tipos de productos, re-
uniendo emprendedores que tra-
bajan materiales orgánicos para su 
producción, como lo son los de la 
apicultura y cosmética; el diseño 
aplicado a objetos con valor cultu-
ral como lo son la orfebrería y arte-
sanía, elaborada con saberes an-
cestrales y heredados muchas veces 
de sus propias familias; y las indus-
trias creativas, que son representa-
das por artistas de diversas discipli-
nas que buscan difundir su produc-
ción con un sello local”.   

 
Feria colaborativa 

Otro punto destacado por la di-
rectora del Teatro Biobío es que “los 
organizadores de la Feria REC que 
nos colaboran han priorizado al-
gunos sectores que se vieron afecta-
dos por los incendios, llamando a 
los emprendedores de esas zonas 
para que participen de esta versión. 
Además, la feria REC  vincula comu-
nidades, exhibe y visibiliza produc-
tos, y se basa en un nuevo concep-
to de feria colaborativa, centrado en 
reducir, reutilizar y reciclar, como 
también en la valoración de saberes 
ancestrales locales, y por otro lado, 
en la innovación con nuevas mate-
rialidades y técnicas, desde inicia-
tivas que entrecruzan emprendi-
mientos, artesanía e industrias crea-
tivas, con un sello regional. Sumado 

a ello, también pondrán encontrar 
experiencias turísticas que buscan 
enraizar experiencias con la geo-
grafía y patrimonio natural de la 
Región. Adicionalmente, está el 
“Efecto Yunta”, programa que fo-
menta, difunde y contribuye a la 
comercialización de productos ma-
nufacturados por emprendedores y 
emprendedoras de las provincias 
de Concepción, Biobío y Arauco”. 

Pese al pronóstico de lluvias para 
este fin de semana, la organización 
del REC espera que la asistencia de 
público sea mayor a las 200 mil per-
sonas debido a que se trata de un fin 
de semana largo. En cuanto al ingre-
so del teatro para visitar la Feria 
REC, indicaron que “será por orden 

ni por dejar el espacio limpio y que 
no pagan un solo peso a diferencia 
de otras personas que sí lo hacen, 
por lo tanto, también está el desa-
fío que las personas no les com-
pren. Será la misma tónica que apli-
caremos para el 8 de diciembre ( fe-
riado y fiesta religiosa por el 
nacimiento de María), personas que 
han marcado calles, menos se les 
entregarán permisos porque ade-
más están ensuciando un bien na-
cional de uso público como una ca-
lle o una vereda”. 

 
Inversión regional 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal de Biobío, consultado por la in-
versión regional en actividades ma-

sivas y su aporte a la economía re-
gional, dijo que “la apuesta es trans-
formarnos en una ciudad de Econo-
mía Naranja, no para reemplazar 
otras actividades económicas, sino 
que para diversificar nuestra voca-
ción de servicios e industrial”. 

“En materia de turismos y gas-
tronomía, nuestro promedio de in-
gresos de la Región marca 3 puntos 
del Producto Interior Bruto (PIBr), 
mientras que el nacional es 4 ó 4,5 
puntos del PIB, donde hay dinero 
que estamos perdiendo si no traba-
jamos de esta manera, entonces, 
traer los juegos panamericanos nos 
significó $1.000 millones en inver-
sión; el Rally, por cada versión, es 
una inversión de $ 3.500 millones; el 
REC, cuesta un poco más de $1.000 
millones por versión; las orquestas 
juveniles que estamos formando  
son del orden de los $ 300 millo-
nes”, sumo. 

“Lo que vamos viendo con las me-
diciones que se hacen después es 
cuánto dinero retorna a la econo-
mía regional donde ya sabemos el 
rally anterior nos dieron $8,5 de re-
torno por cada peso invertido y que 
el REC entregó $7,8 retorno en su 
versión anterior”. 

El gobernador regional de Biobío 
proyectó que “si seguimos apos-
tando a instalar del orden de 8 
eventos masivos en el año, algunos 
nacionales, regionales o interna-
cionales, lo que debiéramos tener 
es una parrilla de ofertas que ha-
gan que la gente vea a la Región 
como un lugar donde venir y dis-
frutar. Deberíamos pensar en me-
jorar la oferta, tal vez, con una vuel-
ta ciclística a la Región o ser sedes 
del Rugby o avanzar el música doc-
ta para tener alternativas que di-
versifiquen y principalmente en 
invertir recursos para ponerlo a 
disposición de las personas que 
tienen locales de música en vivo o 
en la intercomuna”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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de llegada y por capacidad de los es-
pacios, lo que estará controlado bá-
sicamente con en el área de preven-
ción de riesgos”.  

 
Comercio ilegal 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, tras ser consultado acerca 
del control del comercio ilegal que 
ya había marcado algunos lugares 
aledaños al lugar del evento, seña-
ló que “eso fue informado a Carabi-
neros en coordinación con la Di-
rección de Seguridad Pública(...) 
Quienes han marcado las calles son 
personas que quieren vender de 
manera ambulante sin pagar algún 
permiso, que no se van a preocupar 
por entregar productos de calidad 
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ESTUVO EN SAN ANTONIO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La directora del Servicio Nacio-
nal de Aduanas, Alejandra Arria-
za, confirmó que se encuentra 
nuevamente operativo en el Puer-
to de Talcahuano el camión sca-
nner que está encargado de las fis-
calizaciones a las cargas maríti-
mas, para detectar la droga dentro 
de los contenedores.  

Es que durante abril de este año, 
el camión había sido trasladado al 
Puerto de San Antonio, en Valparaí-
so, para reforzar las inspecciones en 
dicho terminal.  

En esa línea, Arriaza señaló que 
“puedo señalar que el camión sca-
nner está ya operativo en Talcahua-
no, desde el 18 de octubre que está 
de vuelta y operando. Por lo tanto, 
cuentan con el camión las operacio-
nes en el puerto”.  

A raíz de los cuestionamientos 
que recibió la decisión de trasladar 
el scanner desde Talcahuano al puer-
to en Valparaíso, la directora nacio-
nal de Aduanas agregó que “los equi-
pos scanner son una herramienta 
para la fiscalización que hacen fun-
cionarios y funcionarias, y estos ade-
más son equipos móviles, por lo tan-
to, permite su distribución de acuer-
do con los niveles de riesgo”.   

 
Nuevo edificio de Aduanas 

Asimismo, Arriza fue parte de la 
inauguración del edificio de la Di-
rección Regional de Aduanas en 
Talcahuano. Las obras consistieron 
en la reposición con ampliación y 
habilitación de oficinas del edificio 
Institucional Aduana en la comuna 
puerto, y contaron con una inver-
sión final de $2 mil 762 millones.  

En la inauguración, las autorida-
des expusieron que se trata de un 
importante hito para la Aduana de 
Talcahuano y la Región del Biobío, 
porque el terremoto del 2010 des-
truyó el antiguo edificio que estaba 
en el borde costero de la comuna.  

Igualmente, las nuevas depen-
dencias reúnen el trabajo adminis-
trativo del Servicio Nacional de 
Aduanas en las regiones de Maule, 
Ñuble, Biobío y La Araucanía. Tam-
bién es el primer edificio del servi-
cio contará con Certificación Edifi-
cio Sustentable (CES). 

“Estamos cumpliendo un anhe-
lo de recuperar un edificio institu-
cional para nuestra Dirección Re-
gional de Aduana Talcahuano, que 
tiene bajo jurisdicción también las 
regiones de Maule, Biobío, Arauca-
nía y Ñuble. Es muy importante, 
porque este edificio marca un hito 
que devuelve un edificio que fue 
perdido en el terremoto y tsunami 
del año 2010, donde la dirección re-
gional funcionaba en el borde cos-
tero”, indicó la directora nacional 
de Aduanas.  

A su vez, ArrIaza hizo énfasis en 
la importancia de poder contar 

Luego de 6 meses fuera  
de la Región: camión scanner 
vuelve a operar en Talcahuano
Así lo confirmó la directora del Servicio Nacional de Aduanas, 
Alejandra Arriaza, quien estuvo en la zona para inaugurar la 
nueva oficina de la entidad en el Biobío.

para este desarrollo. En esa materia, 
por tanto, en la medida que noso-
tros estamos caminando hacia el 
fortalecimiento de esta vocación 
de la Región de apertura hacia el 
mundo, el contar con servicios que 
puedan contar no solamente con 
las condiciones materiales, sino que 
con todo lo que significa las coordi-
naciones internas”, dijo.  

En el mismo contexto, el seremi 
del MOP hizo hincapié en la impor-
tancia de la dirección local de 
Aduanas en otras regiones del te-
rritorio. “Este es un servicio públi-
co que, además, no solamente está 
pensado desde el punto de vista de 
los que es la Región del Biobío está 
prestando sus servicios a lo que es 
la Macrozona Sur y, en esa materia, 
para nosotros también es central 
porque tenemos como vocación 
ser una región que sea eje en el de-
sarrollo de toda la Macrozona Sur”, 
cerró Cautivo.
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de atención de público, la zona 
de inmigración y la zona admi-
nistrativa, tanto de los puntos fi-
jos en la comuna de Talcahuano, 
como también lo que tiene que 
ver con los puntos flotantes de 
distintas regiones por los pasos 
fronterizos”, complementando 
que el edificio “también se suma 
a otros proyectos estratégicos”.  

El seremi de OO. PP. en la Región, 
Hugo Cautivo, expuso las implican-
cias que trae la inauguración y pues-
ta en marcha de las nuevas oficinas 
para la proyección internacional de 
la Región, en materia de exportacio-
nes, comercial y turismo. “Entende-
mos la importancia del desarrollo 
de la Región y el punto central que 
ocupa la infraestructura logística 

con el nuevo edificio para las tareas 
del servicio y manifestó que “to-
das las unidades de nuestro servi-
cio en nuestra región van a funcio-
nar en una misma dependencia, 
por lo tanto, le da la dignidad a la 
importante labor que cumplen los 
funcionarios y funcionarias todos 
los días, va a albergar a los más de 
90 funcionarios en esta dirección 
regional”. 

Por su parte, Juan Andrés Vega, 
director regional de Arquitectura 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) en Biobío, organismo en-
cargado de la construcción de las 
nuevas dependencias detalló que 
“son 723 metros cuadrados de re-
paración total, comprendidos en 
dos niveles, en donde está la zona 
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El año pasado Biobío exportó un 
total de 280 productos y servicios a 
los países del Tratado Integral y Pro-
gresista de Asociación Transpacífi-
co (CPTPP, su sigla en inglés) sien-
do los más relevantes madera ase-
rrada o cepillada, productos de 
hierro y acero, celulosa, tableros de 
madera contrachapada, derivados 
del petróleo, papel y cartón Kraft, 
madera en plaquitas y listones, mol-
duras y perfiles de madera.  

Los principales países de destino 
del CPTPP para Biobío el año pasa-
do fueron: Perú (US$ 462 millones), 
México (US$ 323 millones), Japón 
(US$ 209 millones) Canadá (US$ 88 
millones), Vietnam (US$ 83 millo-
nes), Singapur (US$ 83 millones), 
Australia (US$ 81 millones) y Nue-
va Zelanda (US$ 47 millones). 

De ahí la importancia de la asis-
tencia de una treintena de represen-
tantes de empresas exportadoras y 
gremios locales de Concepción al 
seminario “Promoviendo la inser-
ción internacional de la Región del 
Biobío: las oportunidades del Trata-
do Integral y Progresista de Asocia-
ción Transpacífico (CPTPP)”. 

La actividad fue organizada por la 
Subsecretaría de Relaciones Eco-
nómicas Internacionales (Subrei) 
y la Oficina Regional de ProChile en 
Biobío y contó con las palabras de 
bienvenida del director regional de 
ProChile, Osvaldo Marinao Cáce-
res; del Seremi de Economía, Javier 
Sepúlveda y, en video, el Director 
General de Asuntos Económicos 
Bilaterales de Subrei, Sebastián Gó-
mez Fiedler. 

Sebastián Gómez, Director Gene-
ral de Asuntos Económicos Bilatera-
les de Subrei, destacó la importancia 
de esta actividad para estrechar el 
trabajo público-privado en la región 
y resaltó las nuevas oportunidades 
comerciales que ofrece el CPTPP. 
“Por ejemplo, hay rebajas para un 
total de 2.930 líneas arancelarias, 
destacando países como Vietnam, 
Malasia, Japón y Canadá”, señaló.  

Mientras que el director regional 
de ProChile en Biobío, Osvaldo Ma-
rinao, agregó que “nos interesaba 
que nuestros usuarios conocieran 
en detalle las características de este 
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no Unido, que este año firmó el pro-
tocolo de adhesión. 

Chile es el único país del CPTPP 
que cuenta con acuerdos comer-
ciales con los diez países que lo in-
tegran y  entró en vigor en febrero de 
2023  comprendiendo aspectos 
como, acceso a mercado en bienes, 
facilitación de comercio, compras 
públicas, propiedad intelectual, ser-
vicios, comercio electrónico, inver-
siones, medioambiente, asuntos la-
borales y pymes, entre otros.

tratado que entró en vigencia este 
año, por lo que sus beneficios para 
los exportadores están disponibles 
y que favorecerán envíos regionales, 
como por ejemplo, de carne de bo-
vinos y jurel a Japón y Vietnam, de 
nueces y manzanas frescas a Viet-
nam, de madera contrachapada a 

Malasia y Vietnam, entre otros, que 
verán reducidos o eliminados sus 
aranceles de ingreso”. 

Los expositores del seminario 
fueron Patricio Caniulao Muñoz y 
Mario Benavente Jaque, ambos ase-
sores de la División Cadenas Globa-
les de Valor de la Subrei. 

El CPTPP es un acuerdo de inte-
gración económica plurilateral en la 
región de Asia Pacífico y fue firma-
do inicialmente por 11 países: Aus-
tralia, Brunéi Darussalam, Cana-
dá, Chile, Japón, Malasia, México, 
Nueva Zelanda, Perú, Singapur y 
Vietnam. A este grupo se suma Rei-

Alertan por prácticas de pesca no sustentables
actividad pesquera sustentable y ca-
paz de generar desarrollo en forma 
responsable”. 

La agrupación es integrada por la 
Asociación Gremial de Empresa-
rios de Pequeñas Plantas Pesqueras 
(AGRIPPES), la Asociación Gremial 
de Armadores Históricos del Biobío 
(ARHISPEL), Nueva organización 
de Pequeñas y Medianas Pesqueras 
(Nueva PYMEPES) y Pescadores In-
dustriales del Biobío.

El nuevo Frente Regional por la 
Defensa del Desarrollo Pesquero,  
(Frddp) que reúne a pescadores ar-
tesanales, industriales y pymes pro-
cesadoras, fijó el combate a la pesca 
ilegal como una de sus prioridades 
de trabajo tras conocerse un video 
que muestra una embarcación dese-
chando merluza común bajo talla en 
la bahía de San Vicente. Es así como, 
lamentó “la reiteración de este tipo 
de prácticas que generan preocupa-
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Merluza común bajo la 
talla en San Vicente
reacción de agrupación fue tras cono-
cerse un video que muestra una embar-
cación desechando merluza común 
bajo talla en la bahía de San Vicente.

TRATADO DE COMERCIO EXTERIOR ES INTEGRADO POR 10 PAÍSES

Exportadores de Concepción 
fueron capacitados en 
“Asociación Transpacífico”
En Chile entró en vigor en febrero de 2023 e incluye rebajas 
para un total de 2.930 líneas arancelarias, destacando países 
como Vietnam, Malasia, Japón y Canadá. 

ción y rabia, porque van en contra del 
importante esfuerzo que estamos 
realizando para avanzar hacia una 
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Llueve o truene: Octava versión 
del Festival REC va sí o sí

ESTE 28 Y 29 DE OCTUBRE EN EL PARQUE BICENTENARIO

Pese a la inminente llegada de un 
frente de mal tiempo a la zona, el cual 
dejaría unos buenos milímetros de 
lluvia para el fin de semana en Concep-
ción, las autoridades y organizadores 
del Festival REC -que se desplegará el 
28 y 29 de octubre en el Parque Bicen-
tenario- se mostraron optimistas y 
confiados en que no afectará para 
nada la octava versión del evento. 

Actitud que mostraron, y expresa-
ron, durante la jornada de ayer en el 
hito “Experiencia REC” realizado en 
dependencias del Teatro Biobío (TBB). 
“La lluvia no afecta en nada la planifi-
cación. Lo hace más entretenido y di-
vertido. Hemos recibido comentarios 
muy entusiastas de las redes sociales 
que indican que el público está com-
prometido con el Festival REC y en tér-
minos técnicos nosotros estamos pre-
parados para el clima”, señaló Francis-
ca Peró, directora ejecutiva del TBB. 

Palabras a las que amplió que 
“siempre contemplamos, desde un 
inicio, el equipamiento técnico sea 
apto para todo tipo de clima. No es 
algo que nos toma por sorpresa en ese 
sentido. Son las exigencias que ponen 
las bandas internacionales y que tam-
bién le pedimos al proveedor, por lo 
tanto, en esa línea no hay ninguna 
preocupación. La lluvia lo único que 
generará es que la sensación corpo-
ral del público sea diferente, pero en 
términos técnicos y eléctricos esta-
mos preparados para ello”. 

En este mismo sentido, el goberna-
dor del Biobío, Rodrigo Díaz, acotó 
que “teniendo este pronóstico en San-
tiago seguramente se suspendería el 
festival, pero nosotros somos de acá y 
no le tenemos miedo a la lluvia, así que 
como dijo Álvaro -Ortiz- lo pasare-
mos ‘la raja’ (sic)”. 

Interesante de destacar que esta 
será la primera vez que los escena-
rios, que son cuatro en total, llevarán 
nombres alusivos a los cuerpos de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Organizadores y autoridades detrás del evento declararon, en el hito de ayer 
“Experiencia REC”, estar confiados en que el mal tiempo pronosticado para el fin 
de semana no afectará el desarrollo de las diferentes presentaciones.

el que proporcionará una experiencia 
sonora de nivel internacional.  

“Esta es la primera vez en el país 
que se implementa este tipo de equi-
pamiento. Bandas como Metallica lo 
han utilizado en sus giras y concier-
tos. Permitirá que la experiencia sea 
aún más intensa y amplificada que 
en versiones pasadas de REC, así 
que invitamos a todos y todas, a po-
nerse sus botas y capa de agua, a mi-
rar el río y rockear el fin de semana”, 
cerró Peró.     

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

En el contexto de los Juegos Pan-
americanos y Parapanamericanos, 
específicamente las diferentes 
competencias de remo que se están 
disputando en la Laguna Grande de 
San Pedro, la corporación cultural 
sampedrina y la Dirección de Vin-
culación con el Medio de la Uni-
versidad de las Américas (Udla) 
sede Concepción exhibirán la expo-
sición fotográfica “Aves silvestres y 
paisajes costeros del Biobío”. 

Inauguran en San Pedro la muestra “Aves 
silvestres y paisajes costeros del Biobío”

turales de nuestro territorio”, sostu-
vo Carolina Yacoman, subdirectora 
de Vinculación con el Medio de Udla. 

En total, son 10 obras  dedicadas 
a las costas del Biobío del fotógra-
fo araucano Juan Vidal, más 10 imá-
genes dedicadas a aves silvestres 
de la académica de Medicina Vete-
rinaria Udla, María Fernanda Gon-
zález. Exposición que estará mon-
tada hasta el 9 de noviembre, con 
entrada liberada. 

FOTO: CEDIDA UDLA.

Durante la inauguración de la 
muestra, pactada para hoy a las 18.00 
horas en Los Fresnos 1640, se proyec-
tará un microdocumental y se co-
nocerá la experiencia de los fotógra-
fos que protagonizan la muestra. 

El objetivo es que los visitantes a 
los Juegos Panamericanos tengan 
una alternativa cultural, pero tam-
bién estará disponible para delega-
ciones de estudiantes que quieran 
aprender más sobre las virtudes na-
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agua que tenemos dentro de la Re-
gión -Lanalhue, Llacolén, Antuco y 
el escenario del Teatro Biobío-  y que 
igualmente hacen énfasis en volver 
a mirar como punto importante y de 
referencia de la ciudad el río Biobío. 

“Lo que tenemos en esta zona, es 
de una belleza única y que no existe 
en todo el país, parte de la identidad 
de la Región. Por eso, hemos queri-

do rescatar el espíritu del río como 
parte central del concepto que trae 
el festival, el cual no sólo trae músi-
ca, sino que se suma a la experiencia 
que ocurre al lado de este vital cuer-
po de agua, que es el corazón central 
de nuestra Región”, afirmó Peró. 

Igual de importante, y como una 
gran novedad técnica, es la incorpo-
ración del sistema de sonido Phanter, 

Tal como en los festivales 
internacionales como 
Lollapalooza, el REC ofrecerá 
una experiencia que va más 
allá de sólo la música.

En el escenario del 
Teatro Biobío se 
realizarán las distintas 
actividades pensadas en 
el público infantil.

Está confirmada 
que la novena 
edición de REC se 
realizará a fines de 
marzo del 2024.

MONTAJE DE LOS 
ESCENARIOS está casi listo. 

Autoridades se mostraron 
entusiastas por lo que se vivirá 

el fin de semana. 

UN TOTAL DE 20   
imágenes son las que 
configuran esta 
interesante muestra de 
fauna y paisajes 
locales.
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JORNADA MEMORABLE EN SANTIAGO 2023

No hacían falta serpentinas ni 
globos. En la Laguna Grande, hacía 
rato que se había armado una fies-
ta. Y como no, si sería mentira de-
cir que Chile está acostumbrado a 
ganar tres medallas de oro paname-
ricanas en el lapso de 30 minutos, 
una cada 10 minutos; una locura. 

La penúltima jornada del remo 
en Santiago 2023, seguramente pa-
sará a la historia grande del depor-
te nacional, luego de lo realizado 
por la selección chilena de la espe-
cialidad. Un equipo conformado 
en un mayor porcentaje por boga-
dores regionales, que cuando niños 
dieron sus primeras paladas en las 
lagunas sampedrinas, y que tuvie-
ron una actuación simplemente 
consagratoria.   

Luego que a primera hora, las val-
divianas Antonia Liewald e Isidora 
Niemeyer, abrieran el martes mági-
co con el primer oro en el Doble Par 
Peso Ligero, saltó al agua el sampe-
drino César Abaroa que, junto a su 

Biobío sacó su tradición remera 
para brillar en el podio continental

En lo que fue probablemente la mañana más exitosa de la 
historia competitiva del país, la disciplina sumó tres oros 
panamericanos de la mano de los representantes regionales 
en una sede sampedrina, que ha sacado aplausos. 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

compañero de siempre, el puerto-
montino Eber Sanhueza, dieron una 
de las grandes sorpresas del día. La 
dupla conquistó la medalla de pla-
ta en el Doble Par Peso Ligero mas-
culino en una de las carreras con 
mayor nivel técnico de la competen-
cia, donde el oro fue del poderoso 
bote mexicano, ya clasificado a los 
Juegos Panamericanos.  

“Esta es una plata con sabor a oro, 
entregamos todo y nos sentimos unos 
ganadores. Sabíamos que debíamos 
salir muy fuerte, tratar de mantener 
la punta, pero llega un punto en que 
se nota la diferencia de nivel, ellos 
vienen de clasificar a París 2024 y son 
séptimos del mundo, a nosotros nos 
queda para eso. Debíamos hacer algo 
extraordinario, no alcanzó para el 
oro, pero para nosotros fue suficien-
te para sentirnos unos campeones”, 
manifestó Abaroa. 

El deportista del CD Inger de San 
Pedro de la Paz, destacó la proyec-
ción de su bote. “Con Eber (Sanhueza) 
venimos remando desde 2017, nos co-
nocemos muy bien, vivimos juntos, 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

IGNACIO ABRAHAM Y  su chapuzón 
para celebrar la medalla de oro en el 

Cuatro Sin Timonel del remo 
Panamericano.

“La primera vez que 
subimos a este bote fue 
una conexión única. Por 
eso estoy feliz”.  
Nahuel Reyes, ganador de oro.

“Es una gran felicidad 
subir al podio de unos 
Panamericanos y frente 
a toda tu gente”.  
César Abaroa, plata en remo.

CÉSAR ABAROA JUNTO 
a su compañero de toda 
la vida, Eber Sanhueza, 
tras cruzar la meta en el 
segundo lugar del Doble 
Par Ligero masculino.
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Medallas 
5
Sumó la selección chilena de 
remo en el penúltimo día de 
competencia en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz.

compartimos pieza en todas las con-
centraciones, somos como hermanos 
y ahora nos proyectamos a clasificar 
a París 2024. En marzo tenemos un se-
lectivo continental en Sao Paulo don-
de estarán todos los países menos Mé-
xico, así es que iremos con toda la ilu-
sión de clasificar”, sentenció. 

Luego fue el turno de unas que  
siempre responden, como las melli-
zas Antonia y Melita Abraham, que 
integraron el Cuatro sin Timonel 
femenino ( junto a la valdiviana 
Magdalena Nanning y la puerto-
montina, Victoria Hostteter) que 
logró el segundo oro de la jornada. 

La guinda de la torta pasó por 
cuenta del Cuatro sin Timonel mas-
culino, donde los otros mellizos, Igna-
cio y Alfredo Abraham, junto al tam-
bién dueño de casa, Nahuel Reyes y el 
valdiviano, Marcelo Poo, bajaron la 
tercera presea dorada del día. 

“Íbamos por el oro y lo consegui-
mos, algo muy bonito porque apren-
dimos a remar en esta laguna. Este 
bote ganó el Odesur en 2022, luego 
se integró Nahuel (Reyes) y mejoró, 
por eso sabíamos que podíamos lo-
grar algo esta vez. Nos preparamos  
mucho, llegamos muy fuertes, so-
mos los que más entrenamos y es-
tamos para todo. Somos un equipo 
muy joven, los más ‘viejos’ somos mi 
hermano y yo, que tenemos 26 años,    
así es que nos queda mucho”, sostu-
vo Alfredo Abraham sobre su em-
barcación que tiene por delante la 
repesca olímpica, el próximo año. 

   
Cierre en el podio 

Con tres oros y una plata ya asegu-

ron delegaciones de escuelas muni-
cipales de la provincia, que no de-
moraron en unirse a los cánticos de 
apoyo que dieron un colorido mar-
co a la competencia. Chile era local, 
y debía notarse. 

En el agua, las nacionales se nu-
trían de los gritos y utilizando el res-
to de fuerzas que a esa altura queda-
ba, luchaban palada a palada, centí-
metro a centímetro, por un lugar en el 
podio. Y lo lograron, finalizando ter-
ceras detrás de las campeonas de Ca-
nadá y las estadounidenses. Jornada 
completa, día soñado, orgullo máxi-
mo, tal como expresó el presidente 
de la Asociación Regional de Remo del 
Biobío, Christian Rondanelli.  

“No podemos estar más contentos, 
logramos que Chile se ubique mo-
mentáneamente en el quinto lugar 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

del medallero y nos convertimos en 
el deporte más ganador de estos Jue-
gos. Eso es motivo de alegría, más 
aun sabiendo que en casi todas las 
medallas, hay participación de re-
meros locales. Estamos demostran-
do que somos potencia nacional en 
el remo”, partió diciendo. 

El dirigente celebró también las loas 
que se está llevando la Laguna Gran-
de como sede de los Panamericanos. 
“ Ha estado espectacular, la laguna se 
ha visto planchada, una taza de leche 
ideal para competir. Además de la pis-
ta, a los extranjeros les ha encantado 
el emplazamiento, lo encuentran fan-
tástico porque está cerca de la ciu-
dad. En otros campeonatos interna-
cionales, hay que viajar una hora para 
llegar a la pista, acá están a 15 minu-
tos y tienen todos los servicios. Por eso 
les encanta el lugar y eso es positivo 
para nosotros”, afirmó Rondanelli. 

 
Por las últimas medallas  

Este miércoles se disputará la úl-
tima jornada del remo en estos Jue-
gos Panamericanos, nuevamente 
con especialistas regionales como 
protagonistas. 

Es el caso de las mellizas Abraham, 
quienes a las 9:00 horas serán parte de 
la final del Doble Par de Remos Cor-
tos, enfrentando a representantes de 
Brasil, Cuba, Canadá, Estados Unidos 
y Argentina. 

Luego de las finales del par de remos 
cortos masculino y femenino, a las 
11:10 llegará la última competencia 
del torneo, con el Ocho Mixto, donde 
estarán Antonia, Melita, Ignacio y Al-
fredo Abraham, junto al también sam-
pedrino Francisco Lapostol. Será la 
prueba final, otra oportunidad para vi-
sitar el podio y despedir a lo grande un 
evento con ribetes de histórico.

rados, restaba la última final del día, 
que tenía como protagonista al Ocho 
con Timonel femenino, con la presen-
cia regional de las hermanas Antonia 
y Melita Abraham, además de Antonia 
Pichot, que más temprano venía de ser 
cuarta en la semifinal del Single Par de  
Remos Cortos. 

Lejos de sentirse satisfecho, el nu-
meroso público que llegó en familia 
a apoyar al equipo nacional, quería 
celebrar por última vez. Y para eso 
no ahorró en aliento, protagonizan-
do una lucha de barras con la dele-
gación estadounidense, cuyo bote 
aparecía como máximo candidato 
al título. Megáfono en mano, el líder 
lanzaba el “ceacheí” que era corea-
do por deportistas, sus familiares y 
gente que llegó desde diferentes lu-
gares. En el momento justo aparecie-
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EL OCHO CON Timonel femenino 
cerró la jornada de martes con un 
nuevo podio para el Team Chile de 
remo. Fue medalla de bronce.  

LAS MELLIZAS ABRAHAM 
celebran la medalla de oro en el 

Cuatro Sin Timonel masculino, en 
la Laguna Grande.
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SE TRABAJA EN EL REGLAMENTO DEL TORNEO

Se estudian alternativas y ba-
rajan opciones para armar un bos-
quejo que los deje felices a todos. 
Más de una reunión y conversa-
ción han ido sosteniendo los clu-
bes de Segunda División, en bus-
ca de confeccionar las bases 2024 
del campeonato. 

Ponerse de acuerdo entre todos 
puede que no sea tan complejo. 
Sin embargo, la misión es conven-
cer a una Anfp que a esta altura ya 
debe estar colapsada con los 
constantes escándalos que entre-
ga la división a fin de temporada. 
Lautaro de Buin, Fernández Vial, 
Deportes Concepción, Colcha-
gua, Vallenar, Melipilla, San Mar-
cos de Arica y un par más, son 
parte de los clubes que en las úl-
timos campeonatos se han apoya-
do en el escritorio para lograr ob-
jetivos que no alcanzaron en la 
cancha. 

 
Mantenerlo, pero ... 

Uno de los puntos de las bases 
de Segunda División que genera 
más rechazo, es el límite finan-
ciero. No son pocas las voces que 
impulsan por el definitivo térmi-
no de un ítem que sólo trae pro-
blemas a fin de año, con uno, dos, 
tres y más clubes que buscan sub-
terfugios al armar los planteles.  

El camino más simple sería pe-
dir la eliminación absoluta del 
límite desde el próximo campeo-
nato. Sin embargo, aunque pare-
ciera fácil convencer a los clu-
bes de Segunda de tomar esa op-
ción, a no todos les acomoda: 
varias instituciones sólo aspiran 
a mantener la categoría y si el lí-
mite desaparece, aquello no les 
favorecería.  

Por todo lo anterior, la opción 
que barajan algunos clubes es 
muy simple y la siguiente: que el 
tope económico para los equipos 
de la Segunda División, sea lo que 
gastó el último equipo de la Pri-
mera B (o Ascenso) en el año an-
terior. Asoma como una idea más 
equilibrada para que no se evi-
dencien tantas distancias entre 
una categoría y otra.  

Nada garantiza que la propues-
ta sea finalmente la escogida ni la 
que acepte Anfp, pero asoma 
como una idea que busque gene-
rar consenso entre los clubes de 
Segunda para nivelar hacia arriba 

La nueva idea que surge para 
ahorrarse otro bochorno en 2024 

El límite financiero asoma como un punto fundamental a 
considerar en la confección de las bases de Segunda para la 
próxima temporada. Por ello, para evitar conflictos que son 
costumbre en cada fin de año, ya se barajan alternativas.  

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LIMACHE

ber, el costo promedio de la pla-
nilla más baja en la Primera B se-
ría cercano a los 70 u 80  millones 
de pesos mensuales. En el caso del 
único equipo que terminó per-
diendo la categoría, el gasto por 
mes rondaba los 100 millones de 

pesos. 
¿Les alcanzará a los equipos 

de Segunda para armar un plan-
tel con esos valores? Parecen ci-
fras altas y hasta desmesuradas, 
pero es lo que gastarían clubes de 
acuerdo a lo que se habla entre 
pasillos. Si tales sospechas son 
ciertas, se debería castigar al úl-
timo campeón y todo podría pa-
sar en una categoría que por po-
lémicas y líos legales de todo tipo, 
siempre da que hablar a fin de 
año.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

y evitar los líos a final de tempo-
rada con clásicas denuncias entre 
clubes por evadir el límite finan-
ciero con pagos hechos “en ne-
gro” u otras malas prácticas.  

En esa línea y de acuerdo a lo 
que Diario Concepción pudo sa-
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DEPORTES LIMACHE 
es apuntado como un 
club que realizó “pagos 
en negro” para evadir el 
fair play financiero.
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García jugó 11 años en el 
León y disputó el Mundial 
del ‘74. Viveros vistió 9 
años la camiseta lila.

Emblemas de 
los ‘70 morados

Gustavo Viveros ya está 
de pie: su reencuentro    
con Rolando en Nonguén

D. Concepción jugaba con Vial 
en Nonguén. Un clásico distinto, 
de camaradería, de leyendas que 
se dan la mano. Rolando García, 
el histórico lateral lila está en el 
camarín cuando, de pronto, apa-
rece Gustavo Viveros. Sí, aquel 
talentoso y elegante mediocam-
pista que en marzo fue hospitali-
zado por infarto cerebral. Mila-
grosamente estaba ahí de pie y el 
mítico “2” del León, que ya no ve 
tanto y olvida algunas caras, supo 
inmediatamente quién era. Fue 
un abrazo especial. 

García cuenta que “hace un par 
de meses que estoy perdiendo la 
vista. Ahora vengo llegando del 
hospital, con un parche en el ojo. 
Veo hasta la mitad de cancha, ya 
no manejo y en la calle camino 
acompañado porque las veredas 
están muy malas”. 

El mundialista señaló que “ese 
día llegó Gustavo y fue realmen-
te lindo porque estaba ahí cami-
nando, hablando lento como 
siempre. Bueno, él nunca fue de 
hablar tanto, es pausado, te 
conversa bajito. No quisimos 
hablar de nuestras miserias, ha-
blamos de fútbol, de los ex com-
pañeros, de la familia. Él está 
cerca de cumplir 76 y yo voy 
para los 81. Los dos celebramos 

 FOTO: CEDIDA PATRICIO ALMENDRA

en diciembre”. 
Viveros sufrió un accidente en 

Rere, hace más de seis meses, fue 
hospitalizado en el Clínico del Sur 
y, al principio, los pronósticos 
eran poco alentadores. Pero si-
gue dando pelea, compartiendo 
con los suyos y pisando los cam-
pos morados. Su casa. 

Patricio Almendra también es-
tuvo en Nonguén y relató que “lle-
garon los dos y fue un agrado ver-
los, una felicidad inmensa. Los vi 
muy bien, recuperándose, pero 
de verdad bien, disfrutaron, se sa-
caron fotos con sus ex compañe-
ros. Son ídolos de mi club y se me-
recen mucho respeto en vida. 
Ahora hay que demostrarles todo 
el cariño que les tenemos”. 

Y esperan en casa ese siguiente 
partido, para sentarse en el ban-
co y compartir otra historia, le-
vantarse por un gol lila. Eso es de 
verdad sentirse vivos.

DELANTERO MARCÓ CUANDO MÁS LO NECESITABAN

“Cuando Valdebenito toma la pe-
lota siempre hay que estar atento. 
En cualquier momento saca algo 
de su zurda y así salieron los goles”, 
comentó Sebastián Garretón, ala-
bando a su compañero de la zona 
media. Naval ganó 2-0 en Talagan-
te, suma seis de seis posibles y ade-
lantó su partido de liguilla por el as-
censo para este viernes, a las 15 ho-
ras en El Morro. Recibirá a Gol y 
Gol, uno de sus escoltas. 

Garretón marcó en el último jue-
go, a los 77’, anticipando al portero 
Huerta con muy buen cabezazo. El 
atacante señaló que “el marcador 
fue justo, en un partido que traba-
jamos durante 42 días. Desde ahí 
que no teníamos un partido por la 
competencia y creo que volvimos 
bien. La cancha de ellos era muy 
complicada para jugar y el comien-
zo del partido fue para ir conocién-
dola. Como sea, esto es Tercera B. 
estamos acostumbrados y hay que 
adaptarse”. 

En el segundo tiempo el rival se 

Garretón cerró el 
triunfo y lo celebró 
como Dragon Ball Z
El “Seba” sentenció el 2-0 sobre Talagante con un testazo y 
dejó al ancla como solitario líder. Este viernes recibirán a Gol 
y Gol en El Morro para seguir con “canasta completa”.
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que conversamos dos o tres días 
antes de los partidos y las celebra-
ciones tienen que ver con alguna se-
rie o película de animé. En este caso, 
con Dragon Ball Z y la teletrans-
portación de los sayayines. Nos gus-
ta hacer estas cosas en grupo, nun-
ca es uno solo festejando”. 

Este viernes recibirán a Gol y  Gol, 
que en esta liguilla suma 4 de 6 pun-
tos posibles, y pretende robarles el 
liderato. El club de la comuna san-
tiaguina Pedro Aguirre Cerda fue 
puntero de la Zona Centro, sobre 
Talagante y Tricolor de Paine. 

El atacante chorero advirtió que 
“hemos enfrentado a dos rivales de 
otra zona, hay equipos que ya cono-
cemos y siento que Naval está fuer-
te. Se nota que esta ya no es nuestra 
primera liguilla, por cómo enfrenta-
mos cada situación y estamos enfo-
cados al cien en salir campeones. 
Esa es nuestra meta, más allá del as-
censo. Hay menos cupos para subir, 
pero estamos enfocados”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

les fue encima, pero supieron con-
trolar bien la situación, antes de 
dar el segundo golpe y de gracia.  

“Son situaciones que ya sabemos 
manejar mejor y, aunque la prime-
ra misión de los delanteros es ano-
tar, también entendemos que hay 
que ayudar en lo defensivo. Atrás los 
muchachos andan bien y todos nos 
conocemos hace bastante tiempo. 
Por eso nos vimos sólidos”. 

 
Por el tercero en línea 

No ha sido un año de tantas ano-
taciones como esperaba y por eso 
el “Seba” confiesa que “andaba bus-
cando el gol porque el delantero 
vive de esto, es fundamental. Estoy 
feliz porque marqué y sirvió para 
quedar arriba de todos en la tabla. 
En este equipo no es fácil asegurar 
un puesto de titular porque tene-
mos dos o tres jugadores por posi-
ciones y todos andan bien. Esto es 
día a día, trabajo, y el profe irá de-
cidiendo quién juega”. 

Llamó la atención su forma de ce-
lebrar, junto al “Sandro” Paredes. 
Garretón explicó que “son cosas 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano.-. 
INÉS DE LAS NIEVES ILABACA SEGUEL, C.I. 8.934.844-7, vendedora, domiciliada 
en Honduras N°801, Talcahuano, ha solicitado reconstitución de inscripción de dominio 
de fs. 366 N°456 del Registro de Propiedad de Talcahuano del año 1962.- Inmueble 
de propiedad de MIGUEL ANGEL ILABACA AVILES, ubicado en la comuna de 
TALCAHUANO, Pasaje Daniel Súnico N° 674, lote 243 sector Tres A, Villa Presidente 
Ríos, que deslinda NORTE, lote N°244; SUR, lote N°242; ORIENTE, lote N°253; 
PONIENTE, calle Daniel Súnico.- Rol de Avalúo N°2906-13
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Santoral: Olga

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/9 6/22
LOS ÁNGELES

8/25
SANTIAGO

6/22                    
CHILLÁN8/24

RANCAGUA

7/22
TALCA

8/24
ANGOL

6/22
TEMUCO

5/17
P. MONTT

9/17
JUEVES

10/14
VIERNES

11/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 312, L. 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200, L. 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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